

**Grandval** La maison des Petites Familles dévastée par les flammes [page 7](#)

**Football** Le FC Biel du président Dietmar Faes dans les temps [page 14](#)

# LE JOURNAL DU JURA

D E P U I S 1 8 6 3



Jeudi 5 décembre 2024 No 285 CHF 3.80 J.A. - CH-2501 Biel [ajour.ch](#)

## Le miracle de La Neuveville

**Enquête** Comparativement à d'autres villes et villages de notre région, la cité médiévale du bord du lac de Biel peut se targuer d'avoir fait éclore un nombre impressionnant de jeunes champions sportifs. Nous avons battu les pavés pour comprendre ce drôle de phénomène. [page 15](#)

## Les Ecoles s'engagent pour déminer l'Ukraine



Fondation Digger

**Tavannes** Les Ecoles du Jura bernois et de la Biel francophone ont lancé leur campagne de récolte de fonds pour financer la construction et l'envoi d'une machine de déminage en Ukraine de la Fondation Digger. Elles vont tenter de récolter 1 million de francs, d'ici au 31 mai, en organisant diverses actions comme des ventes, mais aussi de la sensibilisation à cette problématique. [page 2](#)



### Un ouvrage sur les secrets du passé

**Canton de Berne** Le Service archéologique cantonal publie un livre intitulé «Brève préhistoire de la Suisse». L'objectif? Tenter de rendre le passé accessible à toutes et tous. [page 2](#)

### Fin d'année rime avec début d'aventure

**Saint-Imier** Entre vendredi et dimanche, la population vivra sa première édition de La magie de Saint-Nicolas, vouée à remplacer Noël Ensemble. [page 5](#)



Keystone/Marcel Bieri

### Harri Säteri, une muraille de sagesse

**Hockey sur glace** Le Finlandais est l'atout majeur du HC Biel cette saison. Avant le déplacement à Lausanne, qui se fera sans Toni Rajala, il dévoile sa recette du succès. [page 13](#)

PUBLICITÉ



Profitez-en dès maintenant!  
**RTS FITNESS**

### Un mental d'acier malgré les coups

**Biel** Ayant subi des violences domestiques durant plusieurs années, Cynthia Chiquet brise le silence et témoigne. Agée de 36, elle raconte comment elle se reconstruit après une relation toxique. [page 12](#)



Dario Brönnimann

### Une viabilisation qui promet un débat

**Sonvilier** L'Assemblée municipale de ce jeudi soir promet une passe d'arme autour d'un projet immobilier, et la viabilisation de l'accès au terrain, qui ne plaît pas à tout le monde. Un comité citoyen s'est constitué pour penser l'avenir du village autrement. [page 10](#)

# Mission un million

**Tavannes** Les Ecoles du Jura bernois et de la Bienne francophone ont jusqu'au 31 mai 2025 pour récolter la somme permettant de construire et d'amener en Ukraine une machine de déminage de la Fondation Digger.

**Sébastien Goetschmann**

Un million de francs. C'est la somme que les Ecoles du Grand Chasseral et de la Bienne francophone vont tenter de récolter, d'ici au 31 mai 2025, afin de financer la construction et l'envoi en Ukraine d'une machine de déminage de la Fondation tavannoise Digger (lire aussi *Le JdJ* du 19 novembre). La forte concentration d'élèves ukrainiens réfugiés dans les établissements scolaires ont rapidement convaincu de nombreux directeurs de participer à ce projet un peu fou, qui a été présenté mercredi matin dans les locaux de l'ancien arsenal de Tavannes.

«Ce sont environ 7500 enfants qui sont engagés dans cette recherche de fonds», souligne Thierry Gyger, directeur du Syndicat scolaire Covicou, qui regroupe les communes de Courtelary, Cormoret et Villeret. Chaque Ecole vivant des réalités différentes, il y a une grande liberté dans la manière dont elles souhaitent apporter leur pierre à l'édifice, développe-t-il. Mais le travail s'effectuera principalement sur deux axes. Le premier consiste à récolter de l'argent, par la vente de pâtisseries, bricolages, organisation de spectacles, le second à sensibiliser le grand public à la problématique des mines et à renvoyer les gens vers le site Internet solidarite-ecoles.ch. Qui est à la fois une plateforme de financement participatif et un outil de communication mis en place par les étudiants du ceff Commerce.

A Villeret, mardi soir, le Syndicat Covicou a invité la population à une marche au flambeau, lançant ainsi symboliquement cette campagne. «Le but était de montrer que nous avons la chance de pou-



A Villeret, une marche aux flambeaux visait à sensibiliser la population à la chance de pouvoir se promener sans risque.

Syndicat scolaire Covicou

voir nous promener dans les champs sans risque de tomber sur une mine antipersonnel», poursuit Thierry Gyger. «Près de 120 personnes étaient présentes, dont trois familles ukrainiennes, qui nous ont infiniment remerciés pour cette initiative.»

#### Aspect pédagogique

Outre la création du site Internet, sur lequel il sera possible de retrouver les diverses activités organisées par les Ecoles, le ceff Commerce s'implique dans tout ce qui concerne l'aspect communicationnel. Une quinzaine de ses étudiantes et étudiants

effectuent d'ailleurs leur travail interdisciplinaire orienté projet sur cette thématique. C'est par exemple des élèves de l'institution qui ont dirigé le point presse de lancement de cette action. «D'autres équipes vont réaliser des supports audiovisuels et préparer la conférence de presse du CIP-Solidaire, l'année prochaine», précise Hervé Gullotti, codirecteur du ceff Commerce. «Nous sommes fiers de participer à cet acte d'humanité, notre rôle étant bien entendu de former, mais aussi d'éduquer les jeunes à développer leur sens critique et leur esprit collectif.»

Enfin, notons encore le soutien moral et financier de la Direction de l'instruction publique et de la culture du canton de Berne. «Dans les années 90, j'ai souvent voyagé en ex-Yougoslavie pour amener du matériel humanitaire», raconte Christine Häslar, conseillère d'Etat chargée de ce dicastère. «J'ai vu les panneaux qui alertaient de la présence de mines. Plus de 30 ans après, un sentiment de malaise m'habite encore. Ce projet permettra aussi aux enfants de réaliser qu'un petit don peut avoir de grands effets.»

La Direction de l'instruction publique et de la culture a éga-

lement débloqué les fonds nécessaires pour mener une communication ludique et pédagogique. La dessinatrice de Nidau Caro a ainsi été mandatée pour concevoir deux planches de bande dessinée. «Moi qui suis habituée au dessin de presse éphémère, j'ai tout de suite été séduite par cette démarche, qui s'inscrit dans le temps et qui a du sens», explique Caroline Rutz, de son vrai nom. «J'ai ainsi mis mon cynisme de côté pour dessiner une planche qui contextualise la problématique des mines et du déminage, et l'autre, s'adressant aux jeunes de 7 à 15 ans, qui explique l'action en cours.» Ces supports ser-

«

Nous sommes fiers de participer à cet acte d'humanité, notre rôle étant de former, mais aussi d'éduquer les jeunes à développer leur sens critique et leur esprit collectif.

**Hervé Gullotti**  
Codirecteur du ceff Commerce

viront à accompagner le kit pédagogique fourni aux enseignantes et enseignants participants.

Et Thierry Gyger de conclure: «Un million, c'est une grosse somme, et nous ne savons pas jusqu'où nous arriverons, mais nous ne nous serions pas lancés dans une telle aventure si nous ne croyions pas pouvoir y parvenir.» Si le montant pour fabriquer l'engin de déminage, le transporter et former les pilotes à son utilisation n'est pas atteint au 31 mai prochain, la recherche de fonds pourrait être reprise par d'autres Ecoles du pays.

*Info+:* [www.solidarite-ecoles.ch](http://www.solidarite-ecoles.ch)